

# Segundas Jornadas de Investigadoras/es Iniciales Formar ConCiencias sociales y humanas en escenarios neoliberales para construir el futuro del país 17, 18 y 19 de septiembre del 2025 Segunda Circular

La Secretaría de Investigación de la Facultad de Humanidades y Ciencias Sociales y el comité organizador, tienen el agrado de convocar a las/los investigadoras/es iniciales (conformado por investigadores auxiliares, iniciales y becarios/as de investigación) de nuestra unidad académica a participar de las Segundas Jornadas de Investigadoras/es Iniciales. Las actividades se llevarán a cabo los días 17, 18 y 19 de septiembre de este año, en la FHyCS-UNaM.

Quienes conformamos la Secretaría de Investigación, el equipo Organizador y el Comité Científico, llevamos adelante un proceso de trabajo colectivo que dio como resultado, la modalidad de las JOINen formato de **Mesas de Trabajo**. Mesas amplias en cuanto a las temáticas tratadas y relacionadas con los proyectos de investigación para, de esta manera, lograr la interdisciplinariedad en el abordaje de las presentaciones a partir de una discusión crítica y constructiva desde las diferentes disciplinas. Estas mesas de trabajo no responden específicamente a las carreras de la facultad sino a temáticas presentes en nuestras líneas de investigación que pueden ser abordadas desde las diferentes disciplinas.

Al reunir a investigadores/as iniciales de distintas formaciones en torno a estas temáticas, priorizamos la diversidad de abordajes antes que la disciplina en sí. Este formato favorece un intercambio de métodos, enfoques y experiencias, en el que cada participante aporta desde su campo y aprende de los demás. Así, las mesas se convierten en espacios de aprendizaje colectivo, capaces de generar miradas mucho más profundas y propuestas creativas frente a los desafíos de nuestra realidad social actual.

Con las JOIN, aspiramos a transformar nuestro campo de investigación en una comunidad fuerte, impulsada por el intercambio de ideas y proyectos interdisciplinarios que nos lleve a la reflexión continua sobre el quehacer de las Ciencias Humanas y Sociales, su vinculación con las diferentes realidades y la identificación de áreas de vacancia.









En los tres días de encuentro sesionarán 5 Mesas de Trabajo

Mesa 1 - Estado, derechos, políticas públicas, movimientos sociales y educación: Coord. Analía Celeste Oviedo / Daniel Re / Gastón Omar Cabañas / Federico González / Andrea Mariana Dimas / Franco Ciganda / Romina Dos Santos / Franco Gabriel Scholles. E-mail: mesa1.join@gmail.com

## Descripción de la Mesa

Esta mesa se propone abrir un espacio de discusión científica en el que confluyan distintas trayectorias y perspectivas orientadas a problematizar el Estado, el acceso a derechos, las políticas públicas, los movimientos sociales y la educación. En un contexto de vulneración de derechos y crecientes tensiones sociales, nos interesa explorar cómo distintos procesos, dispositivos y prácticas se presentan como terrenos de disputas y negociaciones.

Las últimas décadas muestran una reconfiguración de las relaciones entre Estado y diversos actores sociales, en el marco de profundas reformas políticas y económicas. Este escenario ha dado lugar tanto a transformaciones en la intervención estatal como a la politización de múltiples actores sociales y a la emergencia de nuevas identidades, demandas y formas de participación política. Se trata de procesos que abren interrogantes sobre las transformaciones institucionales y las modalidades de articulación e interpelación entre actores, movimientos y agencias estatales. Interrogantes que no se agotan en la historia reciente. En ese marco la educación ocupa un rol central, no sólo como derecho fundamental, sino también como espacio de producción de subjetividades, de fortalecimiento de prácticas colectivas y por su potencial de transformación social.

Invitamos especialmente a investigadoras/es en formación a presentar trabajos que, desde diferentes enfoques teóricos y metodológicos, aborden estas problemáticas. En un contexto donde el individualismo cala cada vez más hondo en la sociedad, aquí apostamos por generar un intercambio enriquecedor que visibilice experiencias situadas, promueva el diálogo interdisciplinario y contribuya al fortalecimiento de la producción académica en ciencias sociales.

Mesa 2 - Feminismos, género, diversidades y comunicación: Coord. Carolina Verón / Carla Svica / Olinda Marina Casales / Alexis Rasftopolo/ Belén Giménez. E-mail: mesa2.join@gmail.com

# Descripción de la Mesa

La mesa feminismos, género, diversidades y comunicación busca generar un espacio de encuentro interdisciplinario para compartir, reflexionar y debatir cómo producimos conocimiento en torno a las múltiples formas en que se construyen, circulan y disputan los discursos vinculados a los feminismos, los estudios de género, la historia de las mujeres y disidencias, abordando también los cruces con clase, etnia, discapacidad, corporalidades, territorio y otras dimensiones que profundizan las desigualdades. Se propone articular investigaciones que aborden estos ejes









desde distintas disciplinas de las ciencias sociales y humanidades, favoreciendo un diálogo que enriquezca el análisis, la comprensión y reflexión de las problemáticas actuales y sus raíces históricas.

El propósito es generar un intercambio de teorías, prácticas, experiencias, métodos y enfoques, que permitan poner en valor la contextualidad de la producción de conocimiento científico, reconociendo la importancia de una perspectiva situada y decolonial que ponga en valor saberes producidos desde el Sur global y por comunidades históricamente subalternizadas, y revalorizar la literatura producida por mujeres, disidencias y otros grupos subalternos de las ciencias sociales y humanas. Asimismo, se propone considerar la comunicación accesible como herramienta fundamental para democratizar el conocimiento y garantizar la participación plena.

Asimismo, pensar la Comunicación como fenómeno social y Derecho Humano, que en la contemporaneidad interpela a las Ciencias Sociales y Humanas, en tanto espacio de disputas por el orden social, desde perspectivas que la consideren de modo integral, en su complejidad e interseccionalidad, como constructora y productora también de subjetividades, identidades y, en su potencia transformadora.

También, es intención de esta mesa incorporar herramientas epistemológicas para poder pensar críticamente las desigualdades estructurales que atraviesan a mujeres y disidencias, así como las estrategias de resistencia, organización y comunicación que han impulsado transformaciones sociales y culturales. La mesa recibirá trabajos que, desde distintos enfoques disciplinarios y metodológicos, analicen prácticas, representaciones y políticas que inciden en la construcción de identidades y en la disputa por derechos.

Desde su coordinación, se fomentará un diálogo intergeneracional, inclusivo, accesible y respetuoso, en el que las perspectivas académicas se encuentren con las prácticas culturales y comunitarias, impulsando un aprendizaje colectivo que abra caminos para nuevas formas de fortalecer, pensar y re-pensar en clave de género las realidades actuales, contribuyendo así a las luchas por la igualdad y la justicia social desde perspectivas feministas, de diversidad y derechos humanos.

Mesa 3 - Región, procesos transfronterizos y migraciones: Coord. Ana Carolina Nuñez / Carolina Palucito / Gabriel Leal / Juan Pablo Vitale. E-mail: mesa3.join@gmail.com

#### Descripción de la Mesa

Esta mesa de trabajo se propone abrir un espacio de diálogo e intercambio académico entre investigadores/as que desarrollen indagaciones desde el campo de las Ciencias Sociales y Humanas como áreas del conocimiento convergentes a aquellos aspectos que hacen a la vivencia cotidiana de poblaciones asentadas y/o circulantes en regiones y espacios de frontera. Los sitios geográficos y las configuraciones múltiples que conforman "los lugares y los colectivos" son tomadas aquí en tanto potenciales objetos para identificar prácticas y significaciones, producciones sociales (simbólicas y materiales) elaboradas en el cotidiano transcurrir que se









representa en la idea de "territorio" como locus de vida, lugar de trabajo o esfera de la vida privada.

De esta manera, abrimos un espacio de discusión en torno a los procesos sociales, económicos y culturales históricos y actuales, que configuran las regiones como territorios dinámicos, atravesados por flujos, intercambios y prácticas. Buscamos, entonces, problematizar la noción región más allá de los límites administrativos jurisdiccionales, reconociendo la densidad social y simbólica que adquieren las prácticas cotidianas de los sujetos que habitan y transgreden las fronteras.

En esta línea, nos interesa abordar los procesos transfronterizos en su complejidad y multiplicidad, considerando tanto las redes familiares, laborales y comerciales que se tejen y entraman los espacios como los marcos normativos y estatales que regulan (o no) y condicionan la movilidad social. Además, la perspectiva migratoria permite analizar la construcción de identidades, memorias colectivas y formas de pertenencia al tiempo que visibiliza las tensiones vinculadas a la desigualdad, exclusión y subalternización.

Esperamos una mesa de fructífera discusión sobre: Regiones y territorialidades de frontera; Procesos migratorios, movilidades históricas y contemporáneas en la frontera; Procesos transfronterizos y económicas locales; Redes y flujos migratorios; La frontera como espacio de encuentros y desencuentros; Familia(s) y ciudadanía en la frontera; Políticas públicas, integración y cooperación transfronteriza; problemáticas ambientales transfronterizas; entre otras temáticas. y otros.

Mesa 4 - Ruralidades, agroecología, soberanía alimentaria y ambiente: Coord. Johann Sand / Claudia Rosana Bogado / Andrea Arzamendia. E-mail: mesa4.join@gmail.com

## Descripción de la Mesa

En esta mesa de las jornadas nuclearemos las investigaciones de las Ciencias Sociales y Humanas vinculadas a cuatro ejes: las ruralidades, la agroecología, la soberanía alimentaria y la protección del ambiente.

Las ruralidades, entendidas como los territorios, comunidades rurales y espacios sociales, culturales y productivos en constante transformación, que albergan conocimientos ancestrales, despliegan prácticas tradicionales e innovadoras en la producción, la organización y el cuidado de la vida de las personas, grupos y comunidades. Que con ellas pueden contribuir a la conservación de la biodiversidad y al uso responsable de los recursos naturales en la búsqueda de un desarrollo sostenible y justo. Se propone generar el espacio para problematizar cómo las ruralidades se ven tensionadas por distintos procesos (cambios tecnológicos y de políticas públicas, globalización, desigualdades socioeconómicas, otros) en las particularidades de esta región.

La agroecología emerge como una propuesta integral que combina el conocimiento campesinoindígena con técnicas ecológicas modernas, promoviendo sistemas agrícolas sostenibles, resilientes y respetuosos con el ambiente. Asimismo, la soberanía alimentaria se refiere al









derecho de los pueblos a decidir qué, cómo y cuánto producen y consumen, priorizando los alimentos locales y promoviendo la autonomía de las comunidades rurales frente a los modelos de producción masificada y dependiente de insumos externos. Esta perspectiva fortalece las economías locales, impulsa la conservación de variedades tradicionales de semillas y protege la diversidad cultural vinculada a las formas de producción alimentaria. La mesa se dispone a analizar experiencias y políticas públicas que promuevan la agroecología y la soberanía alimentaria, identificando obstáculos y oportunidades, discutir experiencias y casos, tensiones entre modelos productivos, el fortalecimiento de la agroecología, el rol de las mujeres en la producción, organización y comercialización.

Finalmente, la protección del ambiente es esencial para garantizar la disponibilidad de recursos naturales y la salud de los ecosistemas, que son la base para la agricultura y el bienestar de las comunidades rurales. La integración de estos conceptos plantea un escenario en donde la justicia social, la sostenibilidad y la conservación ambiental se articulan, promoviendo un modelo de desarrollo que respeta los derechos de las comunidades y el equilibrio ecológico del planeta. La emergencia de investigaciones sociales en este campo resultafundamental para el futuro.

Mesa 5 - Memoria, patrimonio, tratamiento de la información, lenguaje y literatura: Coord. Martín Romero / Gabriela Noemí Acuña / Francisco Javier González Baltazar / Myriam Ayala / Silvana Andrea Silva. E-mail: mesa5.join@gmail.com

## Descripción de la Mesa

En esta mesa de trabajo buscamos promover un debate interdisciplinar desde las ciencias sociales, las humanidades y las artes para abordar las categorías de memoria, patrimonio, tratamiento de la información, lenguaje y literatura. Invitamos al análisis y la reflexión sobre las múltiples formas en las que producciones culturales son instrumentalizadas por grupos sociales para construir puentes entre el presente y el pasado. Estos procesosse juegan en las identidades individuales y colectivas desde la conformación, transformación y (re)configuración de la diversidadcultural de nuestra región.

En este marco, entendemos a la Memoria como un campo fértil para la construcción de identidades que se esgrimeentre los usos del pasado, considerando las diferentes formas de recordar (museos, sitios protegidos, obras artísticas, archivos, películas, etc.)pero también de los olvidos y/o silencios que se constituyen en elementos claves para comprender los procesos históricos y socioculturales. De esta forma, el Patrimonio(tanto material como inmaterial) eserigido ante la coordinación de acciones de las sociedades de lo que debe ser preservado o no para el futuro. Por lo que pretendemos reflexionar sobre problemáticas emergentes, políticas actuales e innovaciones metodológicas en la gestión, conservación y puesta en valor del patrimonio cultural en contextos de nuestra región. Se propone por ello utilizar este encuentro para discutir y analizar la situación y proyecciones de los sitios que cuentan con las distintas categorías de reconocimiento patrimonial con sus complejidades y avatares, como los de Patrimonio Mundial, otorgada por UNESCO, las rutas e itinerarios culturales, el reconocimiento local de los patrimonios como expresiones vernáculas (lenguas, patrimonio cotidiano y otras) valoradas socialmente. También se considera este un ámbito propicio para reflexionar sobre los









alcances de los instrumentos normativos, financieros, programáticos, de I+D+I en vigencia, referidos al patrimonio y a las expresiones culturales, así como la necesidad de instrumentar otros que respondan a la compleja realidad provincial, nacional e internacional.

Desde lo histórico, estético, antropológico, arquitectónico, urbanístico, entre otros abordajes es crucial el tratamiento de la información, en tanto conjunto de procesos técnicos y conceptuales que permiten la organización, recuperación, el acceso y la difusión activa de los conocimientos alojados en recursos informativos documentales, así como visibilizar nuevas preocupaciones y demandas sociales.

Cuando hablamos de diversidad en nuestra región NEA, no hacemos referencia solamente a las múltiples ascendencias e identificaciones bajo los estados provinciales y nacional, sino también al contexto de frontera en el que nos encontramos y que le suman complejidad al Lenguaje y la Literatura que circulan en el territorio. Actúan como elementos centrales en la representación, imaginación y transmisión de memorias y patrimonios, en un campo donde se articulan voces diversas, experiencias subjetivas y colectivas, entre otros fenómenos que buscamos exponer y tensionar.

#### Presentación de Resúmenes

Los/as interesados/as en presentar trabajos, lo deben haceren el **formato de resúmenes ampliados (hasta 3000 palabras)** sobre algunas de las temáticas propuestas en las diferentes **Mesas.** La Guía de Resumen Ampliado y la plantilla como referencia para armar sus resúmenes, la pueden bajar en el siguiente link: <a href="https://drive.google.com/drive/folders/1tsvgg3p8r-oQyTeOcV5NSycbjypb6ELC">https://drive.google.com/drive/folders/1tsvgg3p8r-oQyTeOcV5NSycbjypb6ELC</a>

Los resúmenes deberán enviarse al correo de cada mesa.

Se reciben los resúmenes ampliados hasta el 30 de agosto de 2025

## Comité Organizador

Secretaría de Investigación-FHyCS - Equipo SI: Dra. Rivero Beatriz, Mgter. Otero Natalia, Prof. Farm. Verón Marisa, Lic. Giménez Christian, Lic. Ramírez Domiñiko Federico, Mgter. Casales Marina, Stelmasczuk Cecilia y Roa Carolina

Acosta Ricardo Daniel, Argüello Melina Daniela, Avalos Antonella Avigail, Ayala Myriam Margarita, Báez Bresiski Paula María, Cabrera Rocío Florencia, Cantoni Milva, Chamorro Mirna, Dávalos Jonathan Sebastián, Dobosz Tomasino Tobías, Fernández Facal Giannina, Fernández Gilda Elizabet, Ferreyra Daiana Gisela, Galbán Ludmila, Giménez Valentina Sol, Giménez Victoria Dalma, Gutiérrez Jerardo, Heiduk Rocío Anabela, Junes Santiago Nahuel, Komjati Agustina Yanina, Lovera Carolina María José, Maccari Natalia María, Machado Camila Isamar, Nazaruk José Horacio, Plexevi Paola, Posdeley Jorge Carlos Alejandro, Prado Paula Belén, Prado Paula Belén,









Prestes David, Rey Laura, Ríos Jorge Víctor, Rivas José Mario Oscar, Rodríguez Eliana Noemí, Román María Agustina, Roza Kimberly, Silva Silvana, Silvero Argüello Magdalena Estefanía, Toro José Manuel, Vicentin Micaela, Villalba Sofía.

#### Comité Científico

Dra. Haugg Diana, Dra. Ebenau Laura, Dra. Andruskevicz Carla, Mgter. Wrobel Claudia, Dip. Superior. Tor Romina, Mgter. Saldivar Débora, Esp. Vrubel Natalia, Dra. Roca Victoria, Lic. Ferragut Javier, Lic. Bañay Aron, Esp. Pintos Nicolás, Dra. Tezlaf Yanina, Mgter. Fretes Lucía, Lic. Gómez Alexander, Dr. Rodríguez Lisandro, Esp. Carrizo Julio

Acosta Ricardo Daniel, Ayala Myriam Margarita, Báez Bresiski Paula María, Cabrera Rocío Florencia, Chamorro Mirna, Dávalos Jonathan Sebastián, Fernández Gilda Elizabet, Giménez Victoria Dalma, Giménez Valentina Sol, Gutiérrez Jerardo, Heiduk Rocío Anabela, Junes Santiago Nahuel, Komjati Agustina Yanina, Lovera Carolina María José, Machado Camila Isamar, Nazaruk José Horacio, Prado Paula Belén, Prestes David, Rey Laura, Ríos Jorge Víctor, Rivas José Mario Oscar, Román María Agustina, Roza Kimberly, Silvero Argüello Magdalena Estefanía, Toro José Manuel

Para mayor información escribir a: jornadasdeinvestigacion@fhycs.unam.edu.ar





